
平成 24 年（2012 年）９月那覇市議会定例会

個人質問発言通告書（１日目）

平成 24 年９月 12 日（水）

※１人当たり 15 分間（答弁を除く）

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

１ 下 地 敏 男

（社社連合）

１ 業務委託契

約について

２ 古島団地問

題について

本市上下水道局庁舎清掃業務委託契約、保守管

理・点検業務委託等の契約時期について

那覇市上下水道局庁舎清掃業務委託契約（契約

金額 1,562 万円）に係る労働者の最低賃金の順守

について、仕様書中に「受託者は労働基準法、最

低賃金法、労働安全衛生法等の関連法令を順守す

ること」が明記されているが、受託者に対し「正

当報酬確認書」等の提出が義務づけられていない

ことから履行が確認されていない

また上水道事業は安心な水を市民に供給する

ことを目的として、定期点検や緊急時の対応処置

を行い、施設の機能維持に努めなければならない

と決算審査意見書で指摘されていることをふま

えどのように改善していくのか伺う

バークレー社は古島団地の再開発計画を明記

した協定書が存在するにもかかわらず、2008 年

度からの建て替え等の計画を現在まで放置し、一

方的に住民に立ち退きを行うよう要求している

しかし古島団地自治会はこうした不当な要求

に対して、協定書に示された再開発事業を速やか

に履行するよう求めている。以下質問する

(１) 本市は推進協議会の一員として協定書に

基づく再開発をバークレー社に対し要求す

べきではないか

(２) 本市は推進協議会の一員としてバークレ

ー社が団地住民に対して行っている不当な

裁判を速やかにやめさせるべきではないか



順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

３ 動物愛護行

政について

４ 波の上緑地

整備事業につ

いて

５ 防災計画に

ついて

動物の愛護及び管理に関する法律施行規則の

一部を改正する省令が今年 1 月 20 日に改正され

た。同規則の改正された内容について伺う

那覇港の整備方針の中の「世界に誇れる豊かな

自然環境の保全と新たな環境の創出」「南の国際

拠点を目指した国際クルージング基地と海洋リ

ゾート地区の形成」について以下質問する

(１) 波の上緑地整備地域の供用開始予定はい

つか

(２) クルーズ船専用パースと連携した新たな

観光スポットとして計画はあるか

第４次那覇市総合計画にある「災害に強いまち

をつくる」の施策は、地震や台風、火災などの災

害から市民の生命や財産、生活を守るために都市

構造や施設の防災機能の強化に努め、安心して暮

らせるまちづくりを目指している

消防行政施策に、地域住民の防災意識の高揚を

図るために防災体制の確立を目指すとあるが、自

主防災組織数並びに予算規模はどうなっている

のか伺う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、上下水道事業管理者、

関係部長



個人質問（１日目） 平成 24 年９月 12 日(水)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

２ 久 高 将 光

(自民党新風会)

１ 選管行政に

ついて

２ 経済行政に

ついて

投票済証の交付について

先日、中核市移行に関する調査特別委員会主催

のタウンミーティングで、去る６月 10 日の沖縄

県議会議員選挙で那覇市の投票率が 50％を割

り、48.12％であることに対して提言があった

特に若年層の投票率が低く、有権者の政治に関

心を高めるために、投票済証を発行し、地域活性

化も連動させた啓発活動をしたらどうかという

ことであった。以下伺う

(１) 市民から投票を終えた有権者に投票済証

を交付してはどうかとの意見があるが、全国

の交付している自治体の状況はどのように

なっているのか

(２) 交付するための公職選挙法の規定はある

のか。規定がなければ条例で制定することは

できるのか

(３) 投票率向上を目指し、多くの有権者に投票

してもらうためには、有権者の関心を高める

ことが必要であり、投票済証と商店街のキャ

ンペーンセールとのタイアップなどができ

れば有効な啓発活動になると思われるが、那

覇市選挙管理委員会として投票済証を交付

してはどうか

できたら 11 月に行われる市長選挙から実

施してはどうか

(１) 公設市場の滞納整理について

公設市場の光熱水費及び使用料の滞納額

が平成 23 年度決算で、2,552 万 4,401 円とな

っている。光熱水費は水道局等に一括支払い

し、後日、市場業者から市が徴収する、いわ

ゆる立て替え方式で処理されている

しかし、一部にはこの光熱水費の支払いが

滞り、滞納を繰り返している業者がいるとの

ことである。この滞納分については市民の税

金を投じて立て替えていることになる

市場業者が自らの商業活動の中で生じた経



順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

費を税金で立て替えたにもかかわらず、それ

を回収できないことは、公金の運用上非常に

問題がある

そこで、滞納状況と滞納業者に対する対応

を伺う

① 滞納業者の人数と、滞納月数はどれだ

けか

② 滞納者の中で最も多い滞納額と、最も

多い滞納月数はどれだけか

③ これまで、滞納者へどのような対応を

行ってきたのか

④ これまでの対応のあり方の反省をふま

え、今後どのような徴収方法をとってい

くのか

(２) 市民農園について

① 市民農園の利用状況や管理の状況はど

うなっているのか

② 市民需要から考えると、今後増やすべき

と思うが、拡張計画はあるか

【答弁を求める者】

  市長、副市長、選挙管理委員長、関係部長



個人質問（１日目） 平成 24 年９月 12 日(水)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

３ 平 良 識 子

（社社連合）

１ 久茂地小学

校統廃合問題

について

２ 銘苅庁舎利

活用について

３ 財政政策に

ついて

(１) 2012年度全国学力・学習状況調査（全国学

力テスト）結果において、少人数複式学級の

竹富町が全教科で県平均を上回り、半数の教

科で全国平均を上回った。久茂地小学校統廃

合において適正規模を強調している市教委

は、重点施策として学力向上対策を勧めてい

るが、この結果をどう評価しているのか

(２) 久茂地小学校統廃合について、去る９月３

日、市長と地域住民との話し合いの場が持た

れ、地域から「市長への訴え文」及び「くも

じ地域ビジョン「10 年後への種まき」～小

学校を核とした地域づくり～中間報告」が出

されている。どう反映させるのか

銘苅庁舎は、生涯学習センターとして利活用す

ることを目的とし、10 年間のリースバック方式

で建設された

平成 25 年５月には市へ譲渡される。以下問う

(１) 耐火被覆等の耐火構造工事について、建設

時と建設後に改修を行うのとでは、金額の差

はどれほどか

(２) 生涯学習センターとして当初より利活用

する予定であったにもかかわらず、なぜ建築

に反映させなかったのか

県都那覇市の経済自立なくして、沖縄の経済自

立は達成し得ない。自主財源の拡大に向けた市独

自の経済政策を策定し、実行すべきである

市は、法人に係る税収を確保していくため、い

かなる経済政策をもって実行してきたのか伺う



順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

４ 照明灯の今

後の改修計画

について

５ 人権教育に

ついて

京都議定書の目標達成年度の 2020 年には、環

境に有害物質の水銀使用が全面使用禁止となる。

また 2013 年には国連環境計画で水銀生産や輸出

を規制する条約、いわゆる水銀条約が、日本で開

催される国連の国際会議で署名・採択が予定され

ている

さて、日本国内の照明は 95％が水銀を使用し

ているとされ、今後、道路照明灯や公園照明灯な

どの水銀灯が使用できなくなる。以下問う

(１) 現在、那覇市内の道路や公園に設置されて

いる照明灯の数と、その中で水銀使用の照明

灯は何基あるか

(２) 2020 年に向けた水銀使用の照明灯の取り

替えにおける計画策定と予算額について

いじめによる自殺や犯罪に巻き込まれるなど、

子どもにかかわる事件が全国的に重なっている。

現在、市内中学校におけるＣＡＰプログラムの実

施は、人権教育の有効な取り組みであると考え

る。今後も、ＣＡＰプログラム事業の継続と拡大

を要望する。見解を伺う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、教育長、関係部長



個人質問（１日目） 平成 24 年９月 12 日(水)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

４ 大 浜 安 史

（公 明 党）

１ 環境行政に

ついて

２ 教育行政に

ついて

３ コミュニテ

ィバスについ

て

４ 首里交番に

ついて

５ 信号機の設

置について

｢太陽光発電｣の推進について

(１) 地球温暖化の対策の一環として｢住宅用太

陽光発電｣の助成が推進されている。本市の

取り組み状況について伺う

(２) 公共施設の屋上へのソーラー発電の設置

について、民間活用として、無償で設置して、

地球温暖化防止への推進をしたいとの声が

ある。民間の活用をすべきと考えるが、当局

の見解を伺う

最近、海難事故による死亡事故の中で、シュノ

ーケルによりおぼれて死亡する事故が海での死

亡事故全体の50％近くに増加していると聞くが、

学校現場での水泳の時間で、シュノーケルの正し

い使用法の指導がなされているのか伺う

コミュニティバス路線の延長ついて(石嶺福祉

センター線)伺う

首里交番の建て替えについて(仮設交番)伺う

県立石嶺児童相談所前の信号機設置について

伺う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、教育長、関係部長



個人質問（１日目） 平成 24 年９月 12 日(水)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

５ 宮 平 のり子

（社社連合）

１ 市長の政治

姿勢について

２ 障がい者福

祉について

３ 集合住宅の

防災について

４ 公共交通に

ついて

５ 新庁舎バリ

アフリーにつ

いて

(１) 県民大会の成功を受けて、オスプレイ配備

を阻止するためには、市長は次のこととして

何が必要と思うか

(２) 尖閣問題に対する市長の見解を伺う

(３) 橋下新党が結成されるとの報道があるが

橋下新党について市長はどのように考えて

いるか

店舗、公共施設、病院などの身体障がい者用駐

車スペースが一般ドライバーに占有され、障がい

者が駐車することが出来ないとの苦情が寄せら

れている。自治体が身体障がい者駐車場利用証を

発行（パーキングパーミット制度）してはどうか

松川共同住宅における消防法に基づく消防設

備基準の達成状況について

平成23年７月27日付け防火対象物立入検査結

果通知書による改善勧告の状況はどのようにな

っているか

県は、一括交付金の活用で、2016 年までにノ

ンステップバスを 200 台に増やすとしている

那覇市は一括交付金でノンステップバスを何

台購入する予定か。那覇市の対応費、バス事業者

の負担額はいか程か

いよいよ、年末に引っ越しが予定されている新

庁舎。障がいのある多くの人から、新庁舎は大き

く期待されている

(１) 新庁舎の設計施工段階で障がい者の意見

をどのように取り入れたか

(２) 車いす利用者や高齢者に対し、どのように

配慮されているか



順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

(３) 視覚障がい者や聴覚障がい者に対してど

のように配慮されているか

(４) 障がい者団体を招いて、新庁舎のバリアフ

リーなどについて、説明会をすべきと思うが

どうか

【答弁を求める者】

  市長、副市長、関係部長



個人質問（１日目） 平成 24 年９月 12 日(水)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

６ 宮 里 光 雄

（自民・無所属

・改革の会）

１ 復帰40周年

記念行事につ

いて

２ 那覇市広告

つき窓口案内

表示機導入事

業について

３ ハイサイ・

ハイタイ運動

について

４ 学校現場で

使用する教師

用パソコン等

機器について

本市主催記念行事の内容と評価について、当局

の見解を伺う

事業内容と予算並びに導入効果について伺う

運動展開の状況と今後の展開について伺う

機器の整備とメンテナンスの現状及び今後の

課題について、当局の見解を以下伺う

(１) 機器整備からメンテナンスまでの一元化

対応は可能か

(２) 安定的な整備を行うために、リース対応を

してはどうか

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長


